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PORTADA:
ESPECIAL MES DE LA 

MINERÍA

La resolución de la Comisión Medioam-
biental de la Región de Coquimbo, 
a favor del proyecto Dominga       
en la comuna de La Higuera, 

una de las más pobres del país, se 
pronuncia en víspera de las próxi-
mas elecciones parlamentarias, 
período 2022 y 2026  y también 
presidencial, por lo que tampoco 
es la mejor instancia como con-
secuencia al populismo e intole-
rancia en la que ha caído la clase 
política, donde todos pretenden 
sacar suculentos dividendos más 
que hacer respetar la institucionali-
dad imperante en Chile; por lo tanto, 
es poco imparcial el debate que pueda 
darse en torno a si es o no conveniente visar 
su construcción con una inversión de 2.500 millo-
nes de dólares.
 Los detractores sostienen que dañará 
irremediablemente la biodiversidad existente en 
el lugar como consecuencia de la construcción de 
otro puerto en ese sector costero y de una planta 
desaladora, en un hábitat oceánico y costero donde 
habitan y se reproducen los pingüinos de Hum-
bolt; mientras que la empresa, Andes Iron, explica 
y llama a sus detractores a imponerse fehaciente-
mente para tener claridad dónde se emplazarán 
las cuestionadas obras.
 Fue así, como el anuncio de la  Comi-
sión Medio Ambiental de Coquimbo no sólo levan-
tó las voces y banderas de lucha de quienes están 
en contra el proyecto; sino también, de quienes 
están a favor de él y, que son mayoritariamente los 
habitantes de la comuna de La Higuera, localidad 
históricamente de explotación de pequeña mine-
ría y, que desde hace algunas décadas no la pasa 
nada de bien laboral y socialmente, ya que la mayo-
ría de los jóvenes deben emigrar del lugar por falta 
de reales oportunidades laborales y de crecimiento.
 Hoy, ellos estiman que Dominga les 
puede cambiar el rumbo a sus vidas por tratarse 
de un megaproyecto que, durante su proceso de 
construcción, dará en el pick de la obra trabajo a 
10 mil personas; mientras que en su operación a 
2.500 y a otros 4 mil en forma indirecta a través de 
empresas de servicios, proveedores y otros.   

 Estas cifras, para la gente de La Higuera 
y, particularmente para los jóvenes, es una tentado-
ra y no despreciable oportunidad de oferta laboral, 
por lo que estiman que “es ahora o nunca” y esto, 
porque no existen otros proyectos de inversión tu-
rístico, medioambientales y otros en el sector que 
les permita cambiar sus empobrecidas condicio-
nes de vida, acrecentado por los casi dos años de 
pandemia.
 El proyecto Dominga llevó años de 
desarrollo con una inversión hasta hoy de 300 mi-
llones de dólares y, en los últimos ocho ha tenido 
que enfrentar trámites judiciales, medioambien-
tales, políticos y, el más lacerante, el juicio público 

por respaldar o lisa y llanamente por rechazar 
este proyecto que se levantó entre luces y 

sombras; no obstante, somos de la idea 
de que las partes deben escucharse y 

no entrar en una suerte de “gallito” 
como el que se han visto enfrenta-
dos los habitantes, organizaciones 
y entidades públicas y privadas 
por Dominga, la que aún deberá 
continuar en compás de espera 
hasta que la Corte Suprema se 
pronuncie en relación a algunos 

juicios que abrieron hace algún 
tiempo sus opositores y de la cual 

aún no hay dictamen ni certeza ju-
rídica sobre qué decidirá el máximo 

Tribunal, pero independientemente de 
su veredicto, aún está abierta la instancia 

para que sea nuevamente el Comité de Ministros, 
tal como se hizo en el segundo período de la Pre-
sidenta Michel Bachellet, el que se pronuncie al 
respecto.
 Queda aún camino por recorrer y nadie 
puede sacar cuentas alegres; ni quienes hoy se ven 
favorecidos con la medida ni sus detractores; de allí, 
que se hace necesario que las partes involucradas 
conversen con altura de miras, con responsabilidad 
y abierto compromiso en que los estándares es-
tablecidos por Andes Iron en el proyecto - el cual 
ha sido modificado en las adendas- se cumplirán 
a cabalidad y que las entidades a cargo de fiscalizar 
lo harán con la estricta rigurosidad que se espera 
de cada uno de los organismos involucrados, de 
tal manera que no quepa duda alguna que habrá 
un seguimiento antes, durante y después de la 
operación.
 Somos un país por esencia minero y 
como tal debemos explotar lo que nos ha dado 
la naturaleza, pero no a cualquier costo, sino con 
respeto al medioambiente, seguridad y calidad de 
vida.
 El desarrollo de las tecnologías, han 
avanzado en las dos últimas décadas mucho como 
para repetir los errores y horrores del pasado, como 
lo que hizo la estatal Codelco Salvador con la Playa 
Grande de la comuna de Chañaral, cuyos relaves 
depositados directamente al mar, ocasionaron un 
irreversible daño medioambiental en ese espacio 
del Océano.
 Mientras se discute su vialidad, paralela-
mente Andes Iron y Cap, este último que ya tiene autori-
zada la construcción del puerto Cruz Grande, continúan 
en conversaciones. Esa vía marítima puede ser la ruta 
de las exportaciones del hierro que producirá Domin-
ga hacia el Continente asiático, con lo que se evitaría la 
construcción de un segundo puerto y, que es el que ha 
causado y levantado la polémica; entonces, ¿por qué no 
hacer un solo puerto con menos impacto ambiental y 
lograr sinergia en el negocio minero?
 La Higuera y su gente se merecen una 
oportunidad; Chile y los chilenos, esperan que la institu-
cionalidad se pronuncie e, independientemente de su 
veredicto éste también se respete a cabalidad.
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EL 61% DEL EMPLEO ES GENERADO POR EL SECTOR MINERO
US$ 23.630 MILLONES DE INVERSIÓN REGISTRA LA

REGIÓN DE ANTOFAGASTA HASTA EL AÑO 2029

La Región Antofagasta 
explica el 10% del Pib, 
con treinta años de cre-
cimiento ininterrumpi-

do y una actual cartera de pro-
yectos de inversión en minería 
para el período 2020-2029 que 
asciende a US$ 23.630 millones, 
señaló el Presidente de la Aso-
ciación de Industriales de Anto-
fagasta, Marko Razmilic.
 El líder del empresariado 
nortino, af irma que Antofagas-
ta es “uno de los pistones fun-
damentales para el motor eco-
nómico de Chile”.
 El cronograma de acti-
vidades que preparó la Asocia-
ción durante el Mes de la Mi-
nería, considera un tradicional 
encuentro sobre inversión de la 
industria minera; una rueda de 
negocios virtual; un programa 
comunitario infantil  itineran-
te; un seminario de educación 
inicial y la presentación de un 
barómetro de proveedores de 

la industria minera.
 Razmil ic ,  recordó que 
el 52% del Pib regional es di-
rectamente determinado por 
la minería, así como el 61% del 
empleo en la zona. Acorde a lo 
indicado por el profesional, el 
ejemplar desarrollo e impacto 
productivo del sector ha posi-
bilitado además una batería de 
iniciativas de inf raestructuras 
energéticas renovables, con 27 
proyectos en construcción que 
representan una inversión total 
de US$ 2.600 millones.

Marko Razmilic, Presidente Asociación de 
Industriales de Antofagasta
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LA FE MUEVE MONTAÑAS 
Y SAN LORENZO TAMBIÉN: 
¡¡¡FELIZ DÍA DEL MINERO!!!

Hace ya más de una déca-
da, escribía: “Hemos sido 
testigos de una tragedia 
minera sin igual, conoci-

da como la de los 33, quizás una 
de las más graves que el mundo 
minero haya conocido. Esta escalo-
friante noticia, provocó esa angus-
tia casi natural, y al mismo tiempo 
esa dualidad… esperanza y deses-
peranza;  no será posible el rescate 
o si será posible,  y después de lar-
gos  69  días  efectivamente logra-
ron estoicamente volver a la vida,  
que la tierra les había robado”. 
 Esta experiencia nos ense-
ña a enfrentar las dificultades con 
gran optimismo y responsabilidad, 
tomando las decisiones adecua-
das, para no tropezar con la misma 
piedra, invitándonos hoy, a enfren-
tar la pandemia con la firme espe-
ranza de retomar la vida, evitando 
a toda costa, que la desesperanza 
nos adormezca, en un sin sentido 
desesperanzador y trágico, que 
nos impida ver la anhelada luz. 
 De igual manera, durante 
estos dos últimos años, la pandemia 
del Coronavirus, nos ha golpeado tan 
o más fuerte que aquella legendaria 
tragedia de los 33 mineros de Ataca-
ma. Buen momento entonces para 

agradecer a nuestra minería, de ma-
nera especial un homenaje a nuestras 
dos Compañías mineras sostenedoras 
de nuestro querido Colegio San Lo-
renzo: Compañía Minera Contractual 
Candelaria Lundin Mining y Kinross, 
que desde el inicio de la primera cua-
rentena en pandemia,  han estado ahí, 
junto a toda la comunidad educativa 
del Colegio San Lorenzo y también 
apoyando a toda la comunidad ataca-
meña, durante este difícil y complejo 
tiempo.  
 El Lunes 23 de Marzo quedará 
marcado en nuestros calendarios, como  
la hora en el reloj del Titánic, pues ese día 
se inició la primera y prolongada cua-
rentena en Atacama.                     
 Sin duda  hemos sido testigos 
de una pandemia simplemente brutal, 
quizás una de las más duras en la his-
toria de la humanidad; sin embargo y 
pese a todo, seguimos esperanzados en 
que San Lorenzo, como lo hizo durante 
el rescate de los 33, hará en medio de 
esta desbastadora pandemia del coro-
navirus, un nuevo milagro, un milagro 
que devolverá a tantos hombres y mu-
jeres y sobre todo a nuestros niños y ni-
ñas la alegría de volver a retomar la vida 
en sus escuelas y en su entorno natural, 
que tanto necesitan.
  Esta mirada, de algún modo,  

corona la idea fuerza, que la fe mueve 
montañas y San Lorenzo también,  
donde las oraciones y ruegos al Patro-
no de los mineros, San Lorenzo, se ha-
rán oír, por ello estoy seguro que muy 
pronto retomaremos la vida como se 
debe y así volveremos  hacer   palpitar 
el corazón  emocionado de más de  
diecinueve millones de chilenos, que 
como ha sido tradicional, cuando estos 
estropicios humanos se presentan, uni-
dos siempre hemos salido ganadores,  
por lo que esperamos esperanzados 
retomar la vida y su cotidianidad, y de 
este modo continuar manteniendo 
nuestra bandera tricolor al tope,  
como ha sido tradicional.  ¡¡¡Feliz 
día del Minero!!!. 

Dr. Isidoro Juan Zambrano Soto
Rector Colegio San Lorenzo
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MINERA CANDELARIA PRESENTA PLAN DE ACCIÓN
A LA SUPERINTENDENCIA DEL MEDIO AMBIENTE

Minera Candelaria pre-
sentó a la Superinten-
dencia del Medio Am-
biente (Sma) un plan 

de acción, como respuesta a los seis 
cargos que la autoridad ambiental 
le formuló en julio pasado, lo que 
viene a reforzar su compromiso con 
el medio ambiente.
 Los cargos presentados por 
la Sma son puntuales, dado que 

obedecen a situaciones que se dan 
en períodos específicos de tiempo. 
Si bien Minera Candelaria tiene una 
interpretación distinta sobre la Re-
solución de Calificación Ambiental, 
esta vez optó por presentar un plan 
de acción.
 Éste busca atender las im-
putaciones efectuadas por la autori-
dad y así seguir reforzando las políti-
cas de relacionamiento comunitario 
y cumplimientos ambientales de la 
operación.
 La Gerente General de Ad-
ministración de Minera Candelaria, 
Karina Briño, indicó que “estamos 
comprometidos en desarrollar una 
minería con sello sostenible. Enten-
demos que las comunidades hoy en 
día esperan más de las empresas y, 
por eso, hemos hecho un esfuerzo 
adicional para presentar un plan res-
ponsable en respuesta a las observa-
ciones de la comunidad y la Sma”.
 Karina Briño recordó que 

Candelaria se ha posicionado como 
un actor relevante en el desarrollo de 
la Región de Atacama y quiere se-
guir cumpliendo ese rol en el largo 
plazo. “Hemos realizado una fuerte 
transformación y hoy nuestras prin-
cipales prioridades están puestas 
en seguir promoviendo una mine-
ría sustentable, en el desarrollo pro-
fesional de nuestros trabajadores, 
apoyar a los proveedores locales y 
fomentar la diversidad de género, 
impulsando la contratación de mu-
jeres para trabajar en minería”, con-
cluyó.
 Minera Candelaria cumple 
permanentemente con la legisla-
ción vigente, con las autorizaciones 
ambientales y sectoriales, y reitera 
su irrestricto compromiso con el de-
sarrollo de la minería responsable. La 
Política de Minería Responsable de 
Minera Candelaria se puede consul-
tar en: https://www.distritocandela-
ria.cl/distrito/politicas/

Karina Briño, Gerente General de 
Administración de Minera Candelaria
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Minera Candelaria impulsa 
un fuerte compromiso 
para aumentar la parti-
cipación y presencia de 

mujeres en sus operaciones, razón 
por la cual desarrolla programas con-
cretos destinados a fortalecer condi-
ciones de igualdad y equidad en to-
dos los ámbitos y muy especialmente 
en el campo laboral. 
 Lo anterior, en el contexto 
del esfuerzo sostenido de la industria 
minera en Chile para abrir nuevos 
espacios de trabajo a mujeres para 
que desplieguen sus capacidades 
y tengan oportunidad de desarrollo 
personal en este importante sector 
de la economía nacional.
 En la actualidad, Minera 
Candelaria alcanza  10% de mujeres 
en su dotación propia y está desarro-
llando acciones para que esta cifra 
aumente. En ese sentido, el objetivo 
es duplicar la dotación de mujeres en 
el distrito.
 Del mismo modo, las em-
presas colaboradoras de la compañía 
también ponen énfasis en la presen-
cia de más mujeres en sus equipos 
de trabajo. El total de trabajadoras 
con que cuenta la compañía se dis-
tribuye en puestos ejecutivos, geren-
cias, jefaturas, supervisión, labores ad-
ministrativas y operativas. Un hecho 

importante es que el más alto cargo 
de la corporación Lundin Mining, la 
Presidencia y Dirección Ejecutiva, lo 
ocupa Marie Inkster, una destacada 
profesional canadiense. 

PROGRAMA DE APRENDICES
 Como parte de su estrate-
gia para seguir contribuyendo a au-
mentar la presencia de la mujer en 
la industria minera, la compañía está 
implementando el “Programa de 
Formación de Mujeres Aprendices”, 
que tiene como objetivo capacitar y 
desarrollar competencias que permi-
tan contar con personas preparadas 
para cubrir puestos laborales como 
operadoras de equipo pesado.
 El programa está dirigido a 
candidatas de la provincia de Copia-
pó, quienes serán entrenadas para 
adquirir las competencias técnicas 
necesarias y el conocimiento sobre la 
cultura organizacional de la compañía 
basada en sus valores de Seguridad, 
Respeto, Integridad y Excelencia, de 
tal forma que al término del progra-
ma de entrenamiento cuenten con 
la certificación para desempeñar el 
cargo de Operadora de Camiones de 
Extracción (Caex).

POLÍTICA DE DIVERSIDAD E
 INCLUSIÓN

 La corporación Lundin Mi-
ning y Minera Candelaria están com-
prometidas con la creación de un 
entorno de trabajo inclusivo y diverso, 
que se refleja en uno de sus principa-
les valores corporativos: el Respeto. 
 Ambas organizaciones creen 
que la diversidad en el directorio, la 
alta dirección, los trabajadores y tra-
bajadoras y los colaboradores tienen 
beneficios tangibles e intangibles 
que las convierten en un buen lugar 
para trabajar.
 En ese contexto, es que 
cuentan con una Política de Diversi-
dad e Inclusión que garantiza a todas 
y todos, el acceso equitativo a los re-
cursos y oportunidades. Un entorno 
inclusivo permite a las personas sen-
tirse seguras, respetadas, comprome-
tidas, motivadas y valoradas.
 Esta política busca, entre 
otros objetivos, tener una fuerza labo-
ral diversa y calificada, un ambiente 
de trabajo respetuoso, la eliminación 
de cualquier sesgo sistémico que sea 
excluyente o pueda constituir un obs-
táculo para la selección, evaluación o 
desarrollo profesional de las personas.
Esto es parte del compromiso que 
minera Candelaria tiene con Atacama 
y que le permite proyectarse al futuro 
como una compañía segura, inclusiva 
y diversa.

LA ACTUAL DOTACIÓN EN DISTINTAS ÁREAS ES DEL 10%
CANDELARIA COMPROMETIDA CON UNA

MAYOR PRESENCIA DE MUJERES EN MINERÍA
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CMP FINALIZÓ NEGOCIACIONES COLECTIVAS 
ANTICIPADAS CON SINDICATOS MINA LOS COLORADOS

C ompañía  Minera  de l 
P a c í f i c o  c o n c l u y ó 
c o n  u n a  c e r e m o n i a 
s imbólica sus proce-

sos de Negociación Colectiva 
Anticipada con los sindicatos 
N° 1 y N°2 de Mina Los Colora-
dos,  respectivamente. 
 Ambos convenios ten-
drán una duración de 36 me-
s e s ,  i nvo l u c ra n d o  e n  to t a l  a 
más de 450 trabajadores que 
s e  d e s e m p e ñ a n  e n  l o s  p r o -
c e s o s  d e  e x t r a c c i ó n  m i n a , 
procesamiento p lanta ,  man-
tenimiento y  apoyo a la  ope-
ración,  principalmente,  de la 
faena ubicada en la  comuna 
de Huasco. 
 Dentro de los acuerdos 
a lcanzados destaca la  incor-
pora c ión  de  ben ef ic ios  aso -
ciados a educación,  salud y a 

eventos  de la  v ida personal ; 
además de prácticas de con-
tinuidad operacional, produc-
tividad y desarrollo laboral .   
 P o r  s u  p a r t e ,  c a d a 
instrumento plasmó la  di fe-

r e n c i a c i ó n 
y  p a r t i c u l a -
r i d a d  d e  l a s 
e x p e c t a t i v a s 
e s p e c í f i c a s 
de los asocia-
d o s  e n  m a -
t e r i a s  c o m o 
d i v e r s i d a d  y 
e q u i d a d  d e 
género, desa-
rro l lo  labora l 
y  b e n e f i c i o s 
nobles ,  entre 
otros.  
 E l  G e -
r e n t e  G e n e -
r a l  d e  C m p , 
F r a n c i s c o 
Carvajal ,  sos-
t u v o  q u e 
“ s e n t a m o s 
l a s  b a s e s  d e 
nuestra  re la-
ción a futuro, 
e n  t é r m i n o s 
d e  q u é  q u e -
r e m o s  s e r  y 
h a c e r .  Te n e -
m o s  e x p e c -
t a t i v a s  d e 
c r e c i m i e n t o 
r e l e v a n t e s  y 
e s p e r a m o s 

gest ionar  estos  nuevos ins-
trumentos de manera tal  de 
q u e  c a d a  d í a  v a y a m o s  l o -
g ra n d o  m e j o re s  b e n e f i c i o s 
para todos quienes estamos 
en esta Compañía”. 
 A  s u  ve z ,  l a  G e re n te 
de Personas de Cmp, Caroli-
na Lomuscio, detalló que los 
p ro c e s o s  c o n c e n t r a ro n  l a s 
voluntades de ambas partes 
para dialogar con respeto y 
disposición hacia la búsque-
da de soluciones. “Queremos 
construir relaciones laborales 
p a r t i c i p a t i v a s  y  v i r t u o s a s , 
para el  desarrollo sostenible 
de nuestra  gente y  nuestro 
territorio”. 
 Por  su  par te ,  e l  Pre -
s i d e n te  d e l  S i n d i c a to  N ° 1 , 
C laudio  Viera ,  destacó que 
“tuvimos un proceso con ai-
res renovados y mucho enten-
dimiento, donde tomó fuerza 
el  principio de buena fe .  Se 
l legó a un muy buen instru-
mento, que se verá con mayor 
plenitud en su desarrollo”. 
 Mientras que, el Presi-
dente del Sindicato N°2, Ma-
rio Montalvo, aseguró que la 
negociación fue amena al lo-
grarse buenos acuerdos.  
  “ E s p e r a m o s  s e g u i r 
trabajando para que tenga-
mos mejores benef icios y la 
Compañía pueda proyectarse 
a futuro con los mismos tra-
bajadores” .
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Un interesante proyec-
to a través de murales 
artísticos desarrolló en 
forma conjunta la fun-

dación Colorhabitante y Minera 
Centinela y que fue acogido por 
la Ley de Donaciones Culturales.
  La iniciativa consistió en 
la recopilación de la memoria e 
historia de los habitantes de esta 
localidad costera ubicada a un 
costado de la ruta 1, a unos 57 
kilómetros al norte de la ciudad 
de Mejillones. 
 “Estos murales se con-
virtieron en verdaderas obras de 
teatro, de pintura y arte. Hoy po-
demos ver en nuestra pequeña 
comunidad, colores hermosos y 
los rostros de nuestros niños y 
niñas de la escuela retratados 
en los muros”. Así describe la 
profesora de la Escuela Luci-
la Godoy Alcayaga de Michilla, 
Rosa Contreras, el proyecto Mu-

rales Patrimoniales. 
 La iniciativa se desarrolló 
con el propósito de fortalecer la 
memoria colectiva de la locali-
dad de Michilla y promover ins-
tancias de relacionamiento so-
cial de la comunidad. Para ello 
Minera Centinela en conjunto 
con la Fundación ColorHabitan-

te, impulsaron 
una interven-
ción art íst ica 
que reúne más 
de 3  mi l  me-
tros cuadrados 
de murales. Las 
obras pueden 
ser apreciadas 
a  un costado 
de la ruta 1,  a 
unos 57 ki ló -
metros al norte 
de la ciudad de 
Mejillones. 
 “El origen 
d e l  p r oye c to 
surge por una 
necesidad de 
la localidad, de 
hermosear las 
calles y sus pa-
sajes. Y dentro 
de las alterna-
tivas se levan-
t ó  l a  o p c i ó n 
de pintar mu-
rales, pero no 
cualquier mu-
ral, sino obras 
con contenido 

basado en la memoria y en los 
testimonios de los mismos ve-
cinos y vecinas, dando vida al 
poblado a través de su historia e 
identidad”, indicó el Director del 
proyecto y muralista de la Fun-
dación ColorHabitante, Francis-
co Tapia. 
Las pinturas destacan,  entre 
otras cosas, los atributos actua-
les que tienen para ellos “Ca-
rolina de Michilla”, la “Semana 
Michillana” y la astronomía. En 
el proyecto  colaboraron los ni-
ños y niñas de la Escuela “Luci-
la Godoy Alcayaga G-98”. 
 Este trabajo colaborativo 
contó con el apoyo de la Ley de 
Donaciones Culturales del Minis-
terio de las Culturas, las Artes y 
el Patrimonio, permitiendo que 
estas piezas se preserven en el 
tiempo y contribuyan como ves-
tigios que permitan reconocer a 
Michilla dentro de la Región de 
Antofagasta. 
 “Contribuir a materializar 
iniciativas y proyectos concretos 
que representen el sentir e in-
terés de la comunidad es parte 
de nuestro modelo de gestión 
social. Por eso agradecemos la 
conf ianza y entrega de los mi-
chillanos y michillanas que vol-
caron sus sueños y recuerdos en 
estos murales que ellos mismos 
contribuyeron a pintar”, indicó 
el Gerente de Asuntos Públicos 
Norte de Antofagasta Minerals, 
Jorge Araneda.

PROYECTO FUE ACOGIDO POR LEY DE DONACIONES CULTURALES
MINERA CENTINELA RESCATA CON MURALES

PATRIMONIALES LA MEMORIA DE MICHILLA

Copiapó
(52) 2 214418

Coquimbo
(51) 2 248379
Micaela Godoy de Juliá #201 El Agrado de Peñuelas

www.sercompruiz.cl

VENTA DE EQUIPOS COMPUTACIONALES Y SERVICIO TÉCNICO
NOTEBOOKS - TABLETS - IMPRESORAS - PLOTTERS - SERVIDORES - INSUMOS - ACCESORIOS - SOFTWARE 
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POR SU EXITOSO PROGRAMA: “IMPULSO TARAPACÁ”
COLLAHUASI FUE GALARDONADA POR SONAMI
CON EL PREMIO SAN LORENZO GRAN MINERÍA

Compañía Minera Doña 
Inés de Collahuasi fue 
galardonada con el pre-
mio San Lorenzo, cate-

goría Gran Minería, entregado por 
la Sociedad Nacional de Minería 
(Sonami), que destacó el trabajo 
realizado por esta entidad minera 
a través del programa: “Impulso 
Tarapacá”.
 “Genera satisfacción reci-
bir un premio y que en esta oca-
sión no sea por los resultados, 
sino que por una sensibilidad so-
cial y por una actitud solidaria.  

 Tengo la convicción de 
que nuestra actividad se ha ido 
acercando al entorno y sus co-
munidades”, señaló el Presiden-
te Ejecutivo de Collahuasi, Jorge 
Gómez, durante la ceremonia de 
entrega. 
 Asimismo, el ejecutivo 
agradeció a todos los trabajado-
res y a las empresas proveedoras, 
por su compromiso durante el 
último tiempo, que ha permiti-
do mantener la contribución de 
la compañía al desarrollo y creci-
miento de la región y el  país.
 En la oportunidad, tam-
bién estuvo presente el Biminis-
tro de Minería y Energía, Juan 
Carlos Jobet, quien destacó que 
“este premio refleja de bue-
na manera cómo tenemos que 
hacer minería”, precisando que 
debe ser con más tecnología, 
con un sentido más arraigado 
de inserción en la comunidad 
e incorporando cada vez más 

la economía circular. Junto con 
ello, recordó que hace unos días 
estuvo en Tarapacá y pudo ver 
de primera mano el trabajo que 
Collahuasi está haciendo a tra-
vés del programa “Impulso Tara-
pacá”.
 El galardón, que es en-
t re g a d o  a n u a l m e n te  d e s d e 
1999,  premia a las compañías 
que se destacan por su apor-
te  a l  p a í s  y  e n  l a s  re g i o n e s 
donde están situadas. 
 En esta  opor tunidad, 
también lo recibieron Minera 
San Pedro, en la categoría Pe-
queña Minería, y Minera Valle 
Central, en la categoría Media-
na Minería. Además, se entregó 
un reconocimiento especial al 
presidente de la Confederación 
de la Produccción y del Comer-
cio,  Juan Suti l ,  por el  aporte 
entregado al país a través de la 
creación del Fondo Privado de 
Emergencia para la Salud.
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CON UNA INVERSIÓN DE US$ 2.500 MILLONES
PESE A PROTESTAS LA COMISIÓN  DE EVALUACIÓN

AMBIENTAL APROBÓ EL PROYECTO DOMINGA

P e s e  a  l a s  m a n i f e s -
t a c i o n e s  q u e  h u b o 
d e s d e  t e m p r a n a s 
horas  del  miércoles 

11 de agosto contra el proyec-
to  Dominga en e l  centro  de 
la ciudad de La Serena,  don-
d e  h u b o  u n a  c o n v o c a t o r i a 
por parte de organizaciones 
medioambientales ,  la  Comi-
s ión de Evaluación Ambien-
tal  de Coquimbo aprobó con 
condiciones y por aplastante 
mayoría,  por once votos a fa-
vor  y  uno en contra ,  e l  pro -
yec to  minero  ubicado en la 
comuna de La  Higuera ,  una 
de las más pobres del país .
 Este proyecto, que l le-
va años en compás de espera 
y que ha pasado por distintos 
p ro ce s o s  y,  q u e  co n t i n u a rá 
hac iéndolo  por  a lgún t iem-
po más ,  es  de propiedad de 
Andes Iron, del Grupo Econó-
mico Nacional  de la  Famil ia 
Délano, y que controla la pro-
piedad de Dominga a través 
de  Inversiones Delmen,  con 
el  75%. Han invertido a la fe-
cha para hacer real idad este 
g r a n  p roye c to ,  m á s  d e  3 0 0 
mil lones de dólares.
 D o m i n g a ,  e n f r e n t a 
aún recursos pendientes ante 
la  Corte Suprema y,  además 
d e b e r á  r e p e t i r  e l  p r o c e s o 
en otras  instancias  como es 
e l  Comité  de  Min is t ros ,  por 
lo  que no todo está  cerrado 
para  la  min era ,  s ien do está 
t a m b i é n  o t ra  ve n t a n a  p a ra 
las  agrupaciones  medioam-
bienta l is tas ,  que se  oponen 
bajo el temor de que el puer-
to dañe la  Reser va Nacional 
del Pingüino de Humboldt y, 
por  quienes  a  lo  largo de la 
costa v iven de la  extracción 
de productos  del  mar .  E l los 
a  través de sus organizacio -
nes sindicales de pescadores 
y  mariscadores han levanta-
do la voz para decir que tan-
to el  puerto,  la  desaladora y 

la operación de estos dañará 
d e f i n i t i va m e n te  e l  e c o  s i s -
tema marino,  s iendo hoy un 
a t ra c t i vo  p a ra  l a  i nve s t i g a -
ción bioceánica y el  turismo.
 L a  o t r a  c a r a  l a  v i ve n 
los pobladores de la comuna 
d e  L a  H i g u e r a ,  q u i e n e s  e s -
peran que sus hijos dejen de 
emigrar hacia otras regiones 
por  fa l ta  de  t raba jo  y  opor-
tunidades para su desarrol lo 
personal y familiar, por lo que 
recibieron el  anuncio con es-
peranza.
 Este proyecto ya había 
sido rechazado originalmen-
te por la Comisión de Evalua-
ción Ambiental  de la  Región 
de Coquimbo en el  2017,  sos-
teniendo que causaba graves 
riesgos al ecosistema del sec-
tor, pero fue durante Mayo de 
este  año en que Andes  I ron 
p r e s e n t ó  u n  r e c u r s o  p a r a 
nuevamente abrir  el  debate.   
 H a s t a  a h o r a  h a  s i d o 
ex i toso y  mant ienen la  con-
f ianza que podrán continuar 
a d e l a n t e  c o n  l a s  p r ó x i m a s 
etapas  judic ia les  que debe -
r á n  e n f re n t a r ,  i n s t a n c i a  e n 
que la Corte Suprema en de-
recho debe conf irmar el  fal lo 
o l isa y l lanamente rechazar.

EN EL OJO DEL HURACÁN
 Durante todo el proce-

so,  que se  ext iende por  cas i 
o c h o  a ñ o s ,  e l  p r o y e c t o  h a 
estado en el  ojo del  huracán 
y  no só lo  desde e l  punto de 
v i s t a  m e d i o a m b i e n t a l ,  e co -
nómico y laboral,  sino incluso 
hasta el  pol ít ico,  porque du-
rante la administración de la 
Presidenta Michelle Bachelet, 
Dominga  ha estado rodeado 
de incer t idumbres ,  a  ta l  ex-
t re m o,  q u e  e n  e l  f r a g o r  d e 
la disputa sal ieron a la luz la 
compra de terreno en el  sec-
tor  Los  Choros  por  par te  de 
la hija de la Mandataria Fran-
cisca Dávalos ,  quien declaró 
a la policía que fue un regalo 
de su madre y  que la  media 
hectárea tuvo un valor de 6 ,5 
mil lones de pesos.
 ¿Quien vendió ese te-
r re n o?  N a t a l i a  Co m pa g n o n , 
nuera de Bachelet implicada 
en el Caso Caval en la Región 
d e  O’ H i g g i n s .  ¿ I n fo rm a c i ó n 
privi legiada para futuros ne-
gocios?
 El  paño completo que 
compró Compagnon,  fue  de 
s e i s  h e c t á rea s .  S e  u b i c a  e n 
la  Ruta  D -1 10 ,  en la  comuna 
de La Higuera,  Región de Co-
quimbo.  Se trata  de un s i t io 
e r i a z o  y  d e s é r t i c o ,  u b i c a d o 
a  las  afueras  de Los  Choros , 
pequeño poblado de 200 ha-
bitantes.
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 En  Marzo  de   2017,  la 
Comisión de Evaluación Am-
bienta l  de  la  Región de  Co -
q u i m b o,  re ch a zó  e l  p roye c-
to  Domin ga .  Se  le  recuerda 
como una “ajustada decisión” 
que debió f inalmente dirimir 
e l  ex  Intendente de la  zona, 
C laudio  Ibáñez .  La  votac ión 
en  esa  ocas ión  fue  empate : 
seis votos a favor e igual can-
tidad en contra.
 A n d e s  I r o n  r e c u r r i ó 
por  aquel los  años a l  Comité 
de Ministros.
 Marcelo Mena era Mi-
nistro de Medioambiente de 
la Presidenta Bachellet .  Éste 
se inició s in estar  al  margen 
d e  l a  p o l é m i c a  y  d e  l a s  c r í -
t i c a s  p o r  c i t a r s e  a  l o s  i n te -
grantes “urgente” un Viernes 
muy entrada la  tarde de ese 
día,  para iniciar la reunión el 
lunes a temprana hora.  ¿Qué 
paso? El  Ministro  de Econo -
mía,  Luis Felipe Céspedes,  se 
excuso de no votar,  diciendo 
con o sin justa razón, que no 
tuvo el  t iempo para anal izar 
la  gran cant idad de antece -
dentes que él  debía anal izar 
y evaluar para tomar un pro-
nunciamiento al  respecto.
 E s e  d í a  l o s  M i n i s -
t ros  de  Sa lud ,  Agr icu l tura  y 
Medioambiente rechazaron el 
proyecto en su conjunto ;  no 
así  los Ministros de Minería y 
Energía.  Este últ imo,  aprobó 
l a  p a r te  m i n e ra ,  p e ro  n o  l a 
portuaria.
 La  s i tuac ión pol í t ica-
m e n te  y  a l  i n te r i o r  d e l  g o -
bierno de Bachellet no estaba 
bien.  Con el  pasar de las ho-
ras el  ambiente y la  relación 
pol ít ica comenzó a tensarse. 
R o d r i g o  Va l d é s ,  Lu i s  Fe l i p e 
C é s p e d e s  y  e l  S u b s e c r e t a -
r io  de Hacienda de aquel los 
años, Alejandro Micco, dieron 
un paso a l  costado y  renun-
ciaron a sus cargos.
 P a r a  A n d e s  I r o n  n o 
to d o  e s t a b a  co n cl u i d o .  Fu e 
a f inales de ese año, Diciem-
bre de 2017 en que la minera 
acudió al  recién creado  Pri-
m e r  Tr i b u n a l  A m b i e n t a l ,  e l 
q u e  a c o g i ó  l a  re c l a m a c i ó n , 
pero en Mayo de 2018 ,  la  s i -
tuación l legó a  manos de la 

Co r t e  S u p r e m a , 
que declaró nula 
la sentencia y or-
denó al  Tr ibunal 
A m b i e n t a l  p r o -
nun c i a rse  sob re 
el  fondo de la si-
tuación. 
 A  e s t o  s e 
suman los  esce -
n a r i o s  p a r a l e -
los que se abren 
t r a s  l a  d e c i s i ó n 
de Coeva, puesto 
que por un lado, 
la Corte Suprema 
tendrá que def i-
n i r  s i  a c o g e  l o s 
r e c u r s o s  d e  l a 
Comisión de Eva-
luación Ambien-
ta l  de  la  Región 
d e  C o q u i m b o 
q u e  e x i s t e n  e n 
c o n t r a  d e l  p r o -
yecto,  o  también someterse 
a  una  eventua l  rev is ión  por 
p a r te  d e l  Co m i té  d e  M i n i s -
t ro s ,  e n  c a s o  d e  q u e  s u r j a n 
reclamos tras  la  publ icación 
de su Resolución de Calif ica-
ción Ambiental .

CONSTRUCCIÓN DE 
DOMINGA

 E l  p r o y e c t o  i n i c i a l , 
dice  que durante el  proceso 
de construcción,  Andes I ron 
invertirá  US$ 2 .500 millones, 
se crearán 10 mil  nuevos em-
p l e o s  d e  t r a b a j o  d i re c to s  y 
otros 25 mil indirectos dando 
prioridad y capacitación de la 
mano de obra la  comuna de 
La Higuera.
 L a  C o m p a ñ í a ,  f i r m ó 
hace algún tiempo un Acuer-
do Marco en la  que se  com-
p r o m e t e  c o m p a r t i r  l a s  g a -
n a n c i a s  c o n  1 . 5 0 0  a d u l t o s 
mayores de la comuna de La 
Higuera ,  a  t ravés  de traspa-
sos de fondos para f inanciar 
p r o y e c t o s  c o n  v a l o r  s o c i a l 
y  e c o n ó m i c o  q u e  p e r m i t a n 
react ivar  la  comuna,  la  cual 
pese a ser un antiguo distrito 
de pequeños mineros, hoy ca-
rece de faltas de oportunida-
des laborales ,  registrándose 
cada año una alarmante mi-
gración de jóvenes a otras re-

giones distantes de su lugar 
de origen.

¿CÓMO RECIBIÓ LA NOTICIA 
EL SECTOR?

 L a s  o p i n i o n e s  d e  l o s 
representantes del sector mi-
nero e industrial  no se hicie-
ron esperar.
 Sergio Hernández,  Di-
r e c t o r  d e  l a  A s o c i a c i ó n  d e 
Pr o v e e d o r e s  d e  l a  M i n e r í a , 
Apr imin ,  destacó e l  respeto 
a  l a  i n s t i t u c i o n a l i d a d  a m -
biental ,  que posibil ita seguir 
adelante con el  proceso para 
el  desarrol lo del  proyecto de 
M i n e r a  D o m i n g a .  “ L a s  p r e -
s i o n e s  d e  a l g u n o s  s e c to re s 
no deben en ningún caso al-
terar  lo  que bajo las  normas 
de  protecc ión  ambienta l  se 
h a  a p r o b a d o ,  a l  o t o r g a r  l a 
R e s o l u c i ó n  d e  C a l i f i c a c i ó n 
Ambiental a este proyecto; de 
lo  contrario,  se  arr iesga que 
los  fun dam entos  técnicos  y 
c ient í f icos  no sean conside -
ra dos ,  con lo  cua l  se  a fec ta 
la certeza que todo proyecto 
produc t ivo  debe tener ,  más 
aún cuando se han real izado 
importantes inversiones.  Nos 
alegramos por la gran canti-
dad de empleos que este pro-
yecto generará para la  zona, 
e l  encadenamiento  produc-
t ivo,  los compromisos con la 
c o m u n i d a d  q u e  h a  p r o m e -

Sergio  Hernández, Director de la 
Asociación de Proveedores de la 

Minería, Aprimin.
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t ido  y  e l  apoyo a  la  miner ía 
de pequeña escala.  Una gran 
noticia para la Región de Co-
quimbo”.
 M i e n t r a s  q u e  e l  Pr e -
s i d e n te  d e  l a  S o c i e d a d  N a -
c i o n a l  d e  M i n e r í a ,  S o n a m i , 
D i e g o  H e r n á n d e z  C a b r e r a , 
manifestó que:  “Es una deci-
sión que nos complace, parti-
cularmente en el  caso de un 
proyecto que ha vivido tantas 
vicisitudes en su tramitación, 
que  ya  se  ext iende por  cas i 
o c h o  a ñ o s .  Co m o  l o  h e m o s 
reiterado en diversas ocasio-
nes,  Dominga ha pasado por 
un exces ivo  per íodo de  t ra-
mitación y que,  no obstante, 
h a b e r  c u m p l i d o  c o n  t o d a s 
las  exigencias que la  autori -
da d ambienta l  le  ha  h ech o, 
d e s p u é s  d e  d i ve rs o s  p ro ce -
sos considerados en la legis-
lación,  aún no cuenta con la 
certeza de que pueda llegar a 
materia l izarse ,  ya que segu-
ramente los opositores insis-
t irán en impedir  su materia-
l ización”.
 E l  d i r e c t i v o  r e c o r d ó 
que Sonami siempre ha plan-
teado la necesidad de revisar 
l o s  p r o c e d i m i e n t o s  q u e  s e 
habían adoptado en e l  caso 
de este proyecto minero y, en 
ese sentido, valoramos que lo 
haya hecho la Comisión de  
Evaluación Ambiental .  “Es un 
paso s igni f icat ivo y  va  en la 
dirección correcta”.
 Mientras  que el  Inst i -
tuto de Ingenieros de Minas 
d e  C h i l e ,  a s o c i a c i ó n  t r a n s -
versal  de profesionales inte-

re s a d o s  e n  e l  d e s a rro l l o  d e 
u n a  m i n e r í a  s u s te n t a b l e  y , 
liderada por Juan Rayo Prieto, 
se manif iestó igualmente sa-
tisfecho con la decisión de la 
Comisión de Evaluación Am-
biental de Coquimbo.
 “Estamos seguros que 
la  decis ión tomada es la  co-
rrecta,  cuenta con la aproba-
ción de las  autoridades me-
dio ambientales, cumpliendo 
con las normativas vigentes.   
 E s t o  n o  s ó l o  e s  u n a 
puer ta  para que se comien-
ce a  e jecutar  y  a  desarrol lar 
l a  m i n e r í a  e n  l a  R e g i ó n  d e 
Coquimbo, sino que también 
abre camino a la generación 
d e  m á s  d e  1 0  m i l  e m p l e o s , 
hoy tan necesarios en la reac-
tivación económica del país”, 
señala.
 Finalmente añade que 
“ la  minería ha jugado un rol 
clave e irreprochable duran-
te  l a  p a n d e m i a .  H a  s i d o  l a 
industria que mayores apor-
tes a  entregado al  país  para 
benef icio de todos los chile-
nos .Como Inst i tuto  s iempre 
apoyaremos a todos aquellos 
proyectos mineros que   cum-
plan i rrestr ictamente con la 
normativa v igente y  buenas 
p rá c t i c a s ,  a p o r t a n d o  a l  d e -
s a r r o l l o  d e  o t r o s  s e c t o r e s 
económicos  industr ia les  de 
nuestro país”.
 Lisberth Van Der Meer, 
Directora  de “Oceana”,  reite-
ró que los impactos que van a 
generar una vez en operacio-
nes el megapuerto y la planta 
desa la dora ,  serán  in cuant i -

Juan Rayo Prieto, Presidente del 
Instituto de Ingenieros de Minas de 

Chile

f icable y  volv ió  a  cal i f icar  e l 
proyec to  Dominga de  tener 
una línea base def iciente, por 
lo que el  sector será a su jui-
cio:  “otra zona de sacrif icio”.
 Por su parte,  Juan Su-
ti l ,  Presidente de la Confera-
c ión  de  la  Producc ión  y  de l 
Comercio, En declaraciones a 
la prensa, indicó que si  la Co-
misión aprobó el  proyecto es 
porque éste  reúne todas las 
modi f icac iones  que fueron-
solicitadas en su oportunidad 
a l  E s t u d i o  d e  I m p a c to  A m -
biental ,  por lo que considera 
que se habrán tomado todos 
los reguardos ecológicos,  de 
sostenibil idad y sustentabil i-
dad.  “Proyectos de este t ipo, 
bien hechos,  concebidos,  co-
rregidos  y  d iscut idos  con la 

comunidad y  especialmente 
con todas las correcciones en 
términos  ambienta les ,  pue -
dan ser realizados”.

LOS CANDIDATOS A LA 
PRESIDENCIA

 Los  candidatos  pres i -
denciables al  cierre de nues-
t ra  ed ic ión ,  no  perd ieron la 
ocasión para marcar  sus po-
siciones.
 La pre candidata, la Se-

Diego Hernández Cabrera Presidente de Sonam
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n a d o r a  a t a c a m e ñ a ,  Ya s n a 
P r o v o s t e  C a m p i l l a y ,  a l  s e r 
requerida por  la  prensa,  d i jo 
que Dominga: “Afecta de ma-
n e ra  i r reve rs i b l e  u n a  d e  l a s 
zonas de mayor  va lor  ecoló-
gica del  país” ;  culpando a  la 
derecha y  a  Chi le  Vamos de 
causar un daño irreparable a 
l a  b i o d i ve r s i d a d  d e l  s e c to r , 
haciendo un l lamado a dejar 
atrás  “ las  l lamadas zonas de 
sacr i f ic io” ;  a lgo s imi lar ,  d i jo 
l a  p re c a n d i d a t a  d e l  Pa r t i d o 
Social ista ,  Paula Narváez,  in-
d i c a n d o  q u e  l o  q u e  s e  v i ve 
e n  l a  c o m u n a  d e  L a  H i g u e -
ra  n o  e s  p ro g re s o ,  s i n o  q u e 
“ u n a  n u eva  zo n a  d e  s a c r i f i -
c ios” .
 G a b r i e l  B o r i c ,  c a n d i -
d a to  d e  A p r u e b o  D i g n i d a d , 
f u e   t a j a n t e :  “ N o  a  D o m i n -
g a ” .  Pa r a  é l  e s  u n  p roye c to 
q u e  t i e n e  fa l l o s  p e n d i e n te s 

CENTRO DE ENTRENAMIENTO, CAPACITACIÓN Y
ESPECIALIZACIÓN EN COMPETENCIAS
TÉCNICAS Y LABORALES DEL SECTOR MINERO.

Consultoría en Capital Humano.
Desarrollo de Hebilidades Organizacionales.
Cursos Abiertos.
Cursos Cerrados Empresas
Diplomados.

Operador de Equipo Móviles, Operador de Equipos Fijos, Mantenedor
Mecánico Equipo Fijo y Móvil, Mantenedor Eléctrico Equipo Fijo y
Móvil, Prevención de Riesgos, Aplicaciones Informática (TI)

PROGRAMAS:
PROGRAMAS ALINEADOS CON LOS

ESTÁNDARES DEL CONSEJO DE
COMPETENCIAS MINERAS (CCM)

CONTACTO:  Rodolfo Reyes Amenábar:  Director Centro de Entrenamiento   rodolfo.reyes@santotomas. .cl

Actividades de capacitación autorizadas por el SENCE para los efectos de la franquicia tributaria de capacitación, no conducentes al otorgamiento de un título o grado académico

en Tribunales y donde  parte 
importante de la comuna de 
L a  H i g u e ra  s e  o p o n e .  “ D e s -
t r u i r í a  u n o  d e  l o s  e co s i s te -
m a s  m a r i n o s  m á s  i m p o r -
t a n te s  q u e  h a y  e n  A m é r i c a 
Lat ina” .

INICIO DE LA 
CONSTRUCCIÓN

 Francisco Vil lalón, Ge-
rente de Asuntos Público de 
A n d e s  I ro n ,  re co rd ó  e n  e n -
trevista  una vez conocida la 
d e c i s i ó n  d e  l a  Co m i s i ó n  d e 
E va l u a c i ó n  A m b i e n t a l ,  q u e 
m ayo r i t a r i a m e n te  l o s  h a b i -
t a n te s  d e  l a  co m u n a  d e  L a 
H i g u e r a  y  e n  l o s  s e c t o r e s 
donde se emplaza el  proyec-
to ,  están de  acuerdo con la 
construcción de Dominga y 
esto  porque no está  empla-
za do en  la  reser va  com o se 

ha informado.  “Hago un l la -
mado para que estos actores 
puedan informarse más acer-
ca de este proyecto”.
 En cuanto a l  in ic io  de 
o b r a s ,  I n d i c ó  q u e  e l l o s  s e 
p ro p u s i e ro n  u n  p l a zo  h a s t a 
f i n  d e  a ñ o  y  q u e  va n  a  t r a -
b a j a r  p a r a  q u e  a s í  s ea . ” H ay 
recursos  pedientes  en Cor te 
Suprema y  somos respetuo -
so  de  e l la ,  pero  pensamos y 
c r e e m o s  q u e  n o  s e r á n  a d -
m i n i t i d o s  p o rq u e  n o  t i e n e n 
fundamentos” ,  concluyó.
 Lo único claro por aho-
ra, es que el proyecto Domin-
ga seguirá por algún t iempo 
m á s  d a n d o  q u e  h a b l a r ,  y a 
q u e  h a s t a  q u e  n o  ex i s t a  u n 
pronunciamiento de la Corte 
Suprema y,  posiblemente se 
acuda nuevamente a l  Comi-
té de Ministros ,  todo segui rá 
e n  p u n t o s  s u s p e n s i v o s …
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HISTÓRICA COMUNIDAD COSTERA EN LA REGIÓN DE ATACAMA
MANTOS COPPER FINANCIA PROYECTO DE

ILUMINACIÓN SOLAR PARA FLAMENCO

U n  i m p o r t a n te  p r o -
y e c t o  d e  i l u m i n a -
c i ó n  C o n  p a n e l e s 
s o l a r e s  f i n a n c i a 

Mantos Copper para la histó-
r ica  comunidad costera  de l 
B a l n ea r i o  d e  F l a m e n c o ,  e n 
la Región de Atacama, cuyos 
ocupantes hoy están ad por-
tas de lograr la compra y ven-
ta  de los  terrenos por  par te 
de Bienes Nacionales.
 Este  proyec to  de  i lu-
minación, que se adjudicó la 
Junta de Vecinos  del  sector 
l iderado por Isabel  Qui laleo, 
consiste en la instalación de 
260 postes con foco solar de 
200 watt que serán distribui-
dos en la localidad.
 Alejo Gutiérrez Viñua-
les,  Gerente de Sustentabil i-
dad y Comunidades,  expresó 
que el proyecto surgió de una 
antigua necesidad de las fa-
mil ias  res identes .  “El los  hoy 
e s t á n  e n  p l e n a  g e s t i ó n  d e 
regularización de sus vivien-
das en este histórico asenta-
miento humano y el proyecto 
contr ibuye con par te  de los 
requisitos mínimos de urba-
nización que son requeridos 
p a r a  s u s  t r á m i t e s  l e g a l e s 
y  que están or ientados  a  la 
regular ización de sus  terre -
nos .  As imismo,  sat is face  un 
a n h e l a d o  d e s e o  d e  l o s  F l a -
menquinos de contar con ilu-
minación en sus calles,  apor-
tando a su cal idad de vida y 
s e g u r i d a d ,  s o b r e t o d o  p a r a 
la  temporada est iva l  que se 
aproxima, donde la población 
f lotante aumenta considera-
blemente”.
 Indicó que este trabajo 
fue realizado en conjunto con 
la  Junta de Vecinos N° 19  de 
Flamenco,  organización con 
la que  Mantos Copper man-
t iene una permanente labor 
de comunicación y de buena 
re l a c i o n e s  co m u n i t a r i a s  e n 
benef icio de sus habitantes, 

t a n to s  r e s i d e n te s  c o m o  d e 
v e r a n e o ,  d a d a  s u  c e r c a n í a 
a  l a  P l a n t a  D e s a l i n i z a d o r a 
d e  M a n to v e r d e .  “ E l  t r a b a j o 
constante y colaborativo con 
las  comunidades de nuestra 
área de influencia,  basado en 
el respeto y la conf ianza, ten-
diente a  la  obtención de un 
benef icio positivo para el  te-
rritorio y sus habitantes,  nos 
instala en una posición inme-
jorable para poder contribuir 
a  s u  d e s a rro l l o ,  b a s a d o s  e n 
n u e s t r a s  e s t r a te g i a s ,  t a n to 
de las personas como de sus 
organizaciones”,  concluye di-
ciendo Alejo Gutiérrez.

LA COMUNIDAD

 Isabel  Qui laleo,  Presi-
denta de la Junta de Vecinos 
Nº 19,  señala que el  proyecto 
es  consecuencia  de una an-
tigua idea de los vecinos del 
balneario  para i luminar  F la-
menco,  porque hay sectores 
que son una verdadera “boca 
de  lobo”  para  cometer  de l i -
tos,  como por ejemplo robos 
y  desmantelamientos de ca-
sas .  ” Se  presentó la  opor tu-
nidad de este proyecto y co-
menzamos a trabajar a través 

de una Mesa de Trabajo inte-
grada por nosotros como or-
ganización y Mantos Copper. 
 E s t e  p r o y e c t o  e s  d e 
suma importancia para avan-
zar en la urbanización porque 
e l  Minvu p lantea  que pode -
mos hacer una urbanización 
p r e c a r i a  p o r q u e  l a  i d e a  e s 
mantener la esencia de nues-
tro balneario.  Esto es un gran 
aporte y se trata de 260 pos-
tes  ambienta lmente amiga-
bles.    
 La instalación será con 
acción comunitaria.  Nosotros 
só lo  entregamos los  postes , 

Alejo Gutiérrez Viñuales, Gerente de Sustentabilidad 
y Comunidades

Isabel Quilaleo, Presidenta de la Junta 
Vecinal Nº19 del Balneario de Flamenco.
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el panel solar y el  cemento y 
la  comunidad se encarga de 
instalarlos”.
 En cuanto a la Mesa de 
Trabajo, indica que: ”Con este 
d i r e c t o r i o ,  M a n t o s  C o p p e r 
realiza un trabajo colaborati-
vo.  Hoy avanzamos en pos de 
nuestros objetivos trabajando 
muy bien con la Compañía.   
  Para Fiestas de 
Navidad o Patrias ,  contamos 
con su colaboración; llevamos 
a  cabo e l  proyecto de insta-
l a c i ó n  d e  l a s  l e t ra s  d e co ra -
t iva  de  ingreso a  F lamenco, 
se construyeron e instalaron 
quinchos en el sector Londres 
y  se concretó el  proyecto de 
limpieza de micro basurales e 
instalación de contenedores 
de residuos en el  borde cos-
te ro .  L o  i m p o r t a n te  e s  q u e 
con Mantos  Copper  ,  hemos 
estado trabajando muy bien; 
son muchas nuestras necesi-
dades y también los recursos 
q u e  n e ce s i t a m o s  y  e l l o s ,  l a 
Compañía,  están l lanos a ha-
ce r l o  p o rq u e  n o s  a t i e n d e n , 
n o s  e s c u c h a n ,  n o s  c r e e n  y 
nos  ayudan.  Mantos  Copper 
ha  s ido  un p i la r  fun dam en -
tal”.
 S e ñ a l a  q u e  c o m o  d i -
rectiva esperan seguir traba-
j a n d o .  “ E s t a m o s  t r a n q u i l a s 
y  l a  co n c i e n c i a  l i m p i a  p a ra 
poder seguir  laborando y así 
c o n t i n u a r  m e j o r a n d o  F l a -
menco y,  qué mejor  que ha-
cerlo junto a Mantos Copper 
Mantoverde”.
 Brenda Ahumada, em-
p re s a r i a  h o te l e ra  y  Pr i m e ra 
Directora de la  Junta de Ve-

c in os ,  durante  la  entrev is ta 
nos dice:  “Nuestra intención 
c o m o  d i r i g e n te  ve c i n a l  f u e 
s i e m p re  t ra b a j a r  p o r  l a  co -
m u n i d a d ,  d e  c a r a  a  e l l o s  y 
c o n  t r a n s p a r e n c i a .  “ S e  d i o 
l a  o p o r t u n i d a d  co n  M a n to s 
Copper  a l  que agradecemos 
sus  va l i osos  a p or te  y  a p oyo 
en tantas  act iv idades socia-
l e s  q u e  r e a l i z a m o s  e n  F l a -
m e n c o .  L a  i l u m i n a c i ó n  e s 
u n  g ra n  y  n e ce s a r i o  a p o r te 
n o  s ó l o  p a r a  a v a n z a r  e n  l o 
que es  la  urbanización,  s ino 
porque en nuestro balneario 
hay muchos adultos mayores 
que deben desplazarse como 
transeúntes en calles a oscu-
ras;  entonces,  mejoramos en 
cuanto a seguridad.  
  S e  n o s  d i o  l a 
oportunidad de este proyec-
to y hemos aprovechado esta 
gran instancia.  La Compañía 
s iempre tuvo intenciones de 
ayudar,  de aportar y que no-
sotros hemos l levado adelan-
te, porque este directorio tie-
ne una mirada de largo plazo 
y  no conf rontacional ,  la  que 
tanto daño ha hecho a la co-
munidad .  Este  es  un gran y 
necesario y  val ioso aporte y, 
e s  e l  p r i m e r  p a s o  d e  o t r o s 
que vendrán”.
 I v á n ,  H e n r í q u e z ,  e s 
propietario del  Supermerca-
d o  “ M a c a r e n a ” ,  u b i c a d o  e n 
p l e n o  c e n t r o  d e l  b a l n e a r i o 
y  p re s i d e n te  d e  l o s  c o m e r -
ciantes de Flamenco y quien 
t rabaja  codo a  codo junto  a 
s u  s e ñ o ra  N a n cy  Co n t re ra s . 
É l ,  s e ñ a l a  q u e  e s te  p roye c -
to  de  i lumina c ión es  v i ta l  e 
i m p o r t a n te  p a r a  c o m e n z a r 
a  u r b a n i z a r .  “ P o c o  a  p o c o 
avanzamos en forma parale-
la  a  l o  q ue  será  l a  ven t a  d e 
los terrenos por parte de Bie-
nes Nacionales,  el  que espe-
ramos se  concrete  antes  de 
que concluya este gobierno. 
Se  agradece la  cooperac ión 
de Mantos Copper a través de 
este proyecto que se adjudicó 
la Junta Vecinal”.
 P o r  s u  p a r t e ,  N a n c y 
Co n t re ra s ,  d i ce  q u e  s e  e s t á 
recuperando el tiempo perdi-
do y que las “obras son amo-
res”.  Añade que: “Sería insen-

sato que alguien se oponga a 
estas  obras  de urbanización 
y  progreso.  Só lo  esperam os 
q u e  s e  co n c re te n  o t ra s  t a n 
importantes como la ilumina-
ción:  agua potable y alcanta-
ri l lado,  por ejemplo”
 Pedro Torres  Richard , 
e s  u n  a n t i g u o  re s i d e n te  e n 
F lamenco y  hoy  comerc ian-
te  co n  s u  re c i e n te  a l m a cé n 
“ P u k a r á  d e  F l a m e n c o ” .  E l 
re c u e rd a  q u e  d e  m u y  n i ñ o , 
desde los  años ‘50,  venía  en 
f a m i l i a  j u n to  a  s u s  p a d r e s : 
H e r m a n  M a n u e l  y  P o r f i r i a , 
desde la localidad minera de 
El Salado, atravesando cerros 

y  caminos de t ierra para l le-
gar a veranear en Flamenco.  
 H a c e  y a  m á s  d e  2 0 
años que decidió residir 
en  e l  ba ln ear io .  “Este  es  un 
gran logro y viejo sueño que 
hemos comenzado a materia-
l izar gracias a este importan-
te aporte real izado por Man-
to s  Co p p e r .  E l  d i á l o g o  q u e 

Brenda Ahumada, dirigente vecinal y 
empresaria hotelera.

Nancy Contreras e Iván Henríquez, 
comerciantes y propietarios del 

Supermercado “Macarena”.

Pedro Torres Richards, residente y 
comerciantes en el balneario.
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DIRECTOR SERNAGEOMIN, ALFONSO DOMEYKO
LA DOTACIÓN LABORAL EN LA MINERÍA

SIGUE UNA POSITIVA TENDENCIA ALCISTA

La dotación total  de la 
minería extractiva na-
cional llegó en Junio a 
los 266.463 puestos de 

trabajo,  representado un au-
mento de 4,6% en lo que va del 
año  y  de 7,1% desde el período 
previo al inicio de la pandemia, 
siendo también 1,3% mayor que 
el catastro en comparación a 
Mayo pasado, según dio a co-
nocer el Director Nacional de 

Sernageomin, Alfonso Domeyko.
  Además agregó que las 
cif ras señalan que en Junio de 
este año la dotación de las em-
presas contratistas alcanzó los 
200.868 trabajadores; mientras 
que en las empresas mandan-
tes fue de 65.595. “Resulta inte-
resante si consideramos que en 
Marzo de 2020, antes de produ-
cirse la pandemia, la dotación 
en la minería era de 248.678 
trabajadores, lo que a Junio de 
2021 representa que se ha in-
crementado en 7,1%”.
  Al realizar el análisis re-
gional, se observa que Antofa-
gasta es la región con mayor 
dotación en el país, alcanzan-
do los  1 10 .029  t rabajadores ; 
le sigue Tarapacá con 41.850; 
Atacama con 39.919 y Coquim-
bo que registra una dotación 
de 22.845 personas.

PARTICIPACIÓN FEMENINA
 Respecto a la participa-
ción femenina, Domeyko tam-
bién destaca que al igual que 
en  Mayo,  durante Junio  las 
mujeres que se desempeñan 

en la minería llegan a 26.988, 
que representa el  10,1% de la 
dotación total  del  sector ,  lo 
que demuestra  que ,  dentro 
del incremento de la dotación, 
se incorporaron 625 mujeres 
más a la industria.
TASA DE ACCIDENTABILIDAD
 Sobre las tasas de acci-
dentabil idad de Junio,  se re-
gistró que la tasa de f recuen-
cia fue de 1 ,32 ,  mientras que 
la  tasa de fata l idad registra 
0,02.  Ambas cif ras a la fecha 
son inferiores a las registradas 
el año 2020, donde fueron 1,41 
y 0,03 respectivamente.
  P o r  ú l t i m o ,  A l f o n s o 
D o m ey ko  a s e g u ró  q u e  S e r -
nageomin seguirá avanzando 
en e l  desarro l lo  de  una cul -
t u r a  d e  s e g u r i d a d .  “ N o  d e -
bemos descuidarnos,  no hay 
que bajar los brazos,  por eso 
durante este 2021 continuare-
mos reforzando las  medidas 
preventivas y de seguridad a 
través de nuestras campañas, 
sin detener nuestro rol  f isca-
l izador ”.

Alfonso Domeyko, Director Nacional  
Sernagomin

hemos abierto con la Compa-
ñía ha sido val ioso.  Sabemos 
que se han perdido muchos 
años,  pero éste es el  comien-
zo para poder concretar otros 
proyectos sociales y de urba-
nización. La gente quiere ver 
m a te r i a l i z a d o  co s a s  d e  d e -
sarrol lo,  de progreso para la 
comunidad y no de benef icio 
personal” puntualizó.
 Wilson Tapia Olivares, 
socio  y  par te de la  direct iva 
del  Macrolote E-1 ,  es  un tra-
bajador jubilado de la estatal 
Enami y recuerda que llegó al 
sector  hace más de tres  dé-
cadas en busca de descanso 
junto a su familia;  aunque su 
padre,  quien trabajaba en la 
Caja  de Fomento Minero en 
El  Salado,  lo l levó a vacacio-
n a r  a l  ba l n ea r i o  a  i n i c i o  d e 
los  añ os  ‘50 .  E l  a gra dece  la 
gestión realizada por la Jun-

ta de Vecinos Nº 19 al  adjudi-
carse el  proyecto f inanciado 
por Mantos Copper.  Enfat iza 
que: “Este benef icio nos per-
mite dar inicio al proyecto de 
urbanización, que es paralelo 
a la  compra que se gest iona 
con Bienes Nacionales .  Esto 

es  un gran adelanto para  la 
c o m u n i d a d  p o r q u e  h a c i a 
mucha fa lta .  S iempre he re-
i te ra d o ,  q u e  e s  i m p o r t a n te 
mantener  la  buena comuni-
cación y  entendimiento con 
las empresas vecinas y,  parti-
cularmente con las que están 
el  sector de nuestro querido  
F l a m en co,  p or  l a  q ue  se  ha 
l u ch a d o  y  t ra b a j a d o  t a n t a s 
décadas” concluyó.

Wilson Tapia Olivares, ex trabajador 
de Enami y antiguo residente de 

Flamenquino
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PLANTA CONCENTRADORA Y LÍNEAS ÓXIDOS SE VERÁN DETENIDOS
CIERRE DE MINA SUBTERRÁNEA DE SALVADOR SERÁ

EN JULIO 2022 POR AVANCE DEL PROYECTO RAJO INCA

Con el inicio del pre strip-
ping del Rajo Inca y el 
cierre de la mina subte-
rránea, programada para 

julio de 2022, Codelco Salvador en 
la Región de Atacama, verá dete-
nido sus procesos por un periodo 
de cinco meses en la línea concen-
tradora, como también otros dos 
meses más en la línea de óxidos, a 
inicios de 2023. 
 Durante toda la interven-
ción, la producción estará deteni-
da, por lo que el escenario será aún 
más desafiante, pero una vez que 
finalice este período de transición 
con sus respetivas puestas en mar-
cha, se espera que el Proyecto Rajo 
Inca inicie su producción a partir 
del segundo semestre de 2023, in-
crementando en más de 60% por 
sobre las actuales producciones de 
cobre fino. 

DIÁLOGOS CON TRABAJADORES
 Todo estos cambios, desa-
fíos y metas de la faena estatal chi-
lena, puso en marcha el programa 

de “Diálogos para la Transforma-
ción” liderado por su Gerente Ge-
neral, Christian Toutin Navarro, que 
ha permitido que los trabajadores 
conozcan en detalle el proyecto 
Rajo Inca
 La idea central es dar a cono-
cer  los desafíos  futuros de la División, 
tomando como base la gestión de los 
últimos años; como así también,  los 
aportes que cada uno deberá realizar 
con miras al proyecto Rajo Inca, el cual 
dará 47 años más de vida a El Salvador.
 Toutin, dijo que han tenido 
una excelente recepción, lográndose 
capturar en qué consiste la transfor-
mación y cómo poder lograr buenos 
resultados divisionales en los próximos 
años.
 Durante los diálogos, se revisó 
la gestión divisional de los últimos años 
en materia de seguridad, producción, 
sustentabilidad, excedentes y costos, 
que han ubicado a Codelco Salvador 
como una operación poco competitiva, 
pero cuyo objetivo de la transformación, 
busca precisamente mejorar esa posi-

ción.
 Franco Troncoso es operador 
mantenedor de la Mina Subterránea y 
tras participar en uno de los Diálogos 
señaló: “Es un desafío muy grande e 
importante en el ámbito laboral y  pre-
tendo agregar mi granito de arena. Gra-
cias a esta charla, se aclararon dudas, lo 
que nos permitirá entrar con una 
mirada óptima a trabajar”. 
 Por su parte, Danisa Urrutia, 
ingeniera especialista de la planta 
Los Amarillos, tras escuchar la ex-
posición dijo: “Soy salvadoreña, y 
me encanta esta transformación 
que estamos viviendo”.

Christian Toutin Navarro, Gerente General de 
Codelco Salvador, es quien lidera el programa 

“Diálogos para la Transformaciòn”
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CON $ 21 MILLONES FUE EL CIERRE DE CONTRATO
NEGOCIACIÓN COLECTIVA EN MINERA ESCONDIDA

Con un bono por 21 millones 
de pesos y otros 3 millones 
de pesos como préstamo 
blando para sus socios, logró 

el Sindicato Nº1 de Minera Escondida 
con la que cerró el proceso de nego-
ciación colectiva, evitando llegar a la 
huelga legal como se tenía anuncia-
do.
 En el sector han calificado el 
cierre de este proceso, como uno de 
los más millonarios acuerdos y esto, 
porque la minera tampoco quería 
enfrentar lo que ocurrió en la pasada 
negociación, donde las perdidas fue-
ron millonarias y, menos aún, en que 
el precio de la libra del metal rojo se 
encuentra hoy sobre los cuatro dóla-
res.
 A través de un comunicado, 
el Sindicato Nº1 de Trabajadores de 
Minera Escondida, éste señala en par-

te que: “El resultado de esta negocia-
ción es completamente satisfactorio, 
el que contiene mejoras sustanciales 
en temas tan anhelados como el esta-
blecimiento de un desarrollo de carre-
ra justo y oportuno; mejoras en bonos 
variables acorde al negocio, aumento 
de beneficios sociales en educación, 
salud y educación, entre otros rele-
vantes temas”.
 Explican también que: 
“Nuestro legítimo Bono de Reco-
nocimiento, equivalente al 1% de los 
dividendos pagados a los dueños, a 
distribuirse en todos los trabajadores 
en partes iguales, ha sido recogido, 
más allá de los nombres dados para 
su pago”
 Finalmente agradecen a los 
socios las muestras de unidad, fuerza 
y disciplina sindical para alcanzar los 
acuerdos: “Esta negociación colectiva 

sin duda quedará en la historia de este 
gran sindicato y marcará un referente 
para todos los trabajadores del país, en 
cuanto a que la organización y lucha 
sindical son los caminos para lograr la 
distribución en cada una de las em-
presas en que se trabaja. Esperamos 
que este hito cierre un ciclo y permita 
un cambio de rumbo en las relaciones 
con Minera Escondida Ltda.,  donde la 
base de ellas sea el respeto y beneficio 
mutuo”, concluyen.

Sattel Chile, comienza a traba-
jar en telecomunicaciones 
LTE en el mercado minero 
e industrial, el que permite 

una mejora continua en la señal de 
comunicaciones y transmisión de 
datos, permitiendo agilizar el proce-
so en este rubro que al estar alejado 
de sectores urbanos se le dificulta 
poseer señal para la comunicación.
 El Gerente General de Sattel 
Chile, Jairo Sarmiento Bugueño, se-

ñala que éste es un gran paso para 
la empresa. “Queremos ser parte del 
cambio en la minería en torno a la au-
tomatización digital”, enfatiza
 Explica que este estándar 
genera una gran capacidad para 
transmitir datos y cobertura, permi-
tiendo conectar de manera segura 
y automática dispositivos. “Con este 
avance, ya no importa donde se en-
cuentre un sensor o equipo móvil de 
la operación minera porque se podrá 

conectar de manera inmediata al sis-
tema, generando una optimización 
en el proceso productivo, que es fun-
damental para el rubro minero”,  indi-
ca Jairo Sarmiento.

¿QUE ES LTE?

 “LTE, según Wipedia, es un 
estándar para comunicaciones ina-
lámbricas de transmisión de alta 
velocidad para teléfonos móviles y 
terminales de datos. El 3GPP está de-
finitiva por unos como una evolución 
de la norma 3GPP UMTS y otros como 
un nuevo concepto de arquitectura 
evolutiva”.

Jairo Sarmiento Bugüeño, Gerente General de Sattel Chile.

SATTEL CHILE PIONERO EN LA 
LA REGIÓN DE ATACAMA EN
TELECOMIUNICACIONES LTE
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Saludamos a nuestros colaboradores(as) y a todos  
quienes  contribuyen  en el desarrollo de la minería. 

Por su esfuerzo y dedicación en su sacrificada 
labor,  en la extracción del preciado mineral desde 
las entrañas del desierto para el desarrollo del país. 

Feliz Dia del Minero!!!
+56 55 233 77 67 

martinic@martinic.cl
www.martinic.cl      
Sitio N°5, Camino a ChiuChiu, Calama  

SON ESTRATÉGICOS PARA EL DESARROLLO DE LA INDUSTRIA MODERNA
INVESTIGAN EL POTENCIAL ECONÓMICO DE 

ELEMENTOS QUÍMICOS EN PUNTA DEL COBRE

Los primeros resultados 
científ icos del proyec-
to :  “Núcleo de Inves-
tigación del Cobalto y 

Tierras Raras”, f inanciado por 
el Gobierno Regional de Ata-
cama, fueron presentados en 
la “7th International Conferen-
ce on Geology and Mine Plan-
ning” realizado recientemente 
en Santiago de Chile.
 En esta instancia se pre-
sentó el trabajo titulado: “Occu-
rrence of strategic elements in 
the Punta del Cobre, Mantos de 
Cobre and Granate Iocg depo-
sits”, donde se expusieron los 
primeros avances tendientes 
evaluar la ocurrencia, concen-
tración y distribución de una 
serie de elementos químicos 
en el Distrito Punta del Cobre, 
los cuales son estratégicos para 
el  desarrol lo  de la  industria 
moderna.  Esta investigación 
fue liderada por el Dr. Karl Ri-

veros Jensen,  académico del 
D e p a r t a m e n to  d e  G e o l o g í a 
y  Di rec tor  de l  proyec to,   en 
colaboración con Israel  Sol ís 
y Francisco Morales estudian-
tes  tes istas  de la  Carrera  de 
Geología .  Como contrapar te 
de la  empresa Pucobre S . A . , 
participaron los geólogos Víc-
tor Frit is y Walter Gil .
 En  este  proyec to  F ic-
F n d r ,  p a r t i c i p a n  o t r o s  2 
a c a d é m i c o s  y  1 0  e s t u d i a n -
tes  tes is tas  de  la  Carrera de 

Geología, quienes se encuen-
tran  invest igan do e l  poten -
cial económico de elementos 
estratégicos en un total  de 5 
distritos. 
 El mencionado proyec-
to busca evaluar el  potencial 
económico de subproductos 
estratégicos no convenciona-
les en la Región de Atacama 
con la f inalidad de diversif icar 
la matriz productiva, específ i-
camente en e l  ámbito de la 
pequeña y mediana minería .
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EN LA ESPECIALIDAD DE METALURGIA EXTRACTIVA
SANTO TOMÁS Y PUCOBRE LANZAN PROGRAMA DE

ARTICULACIÓN DE TITULACIÓN TÉCNICO PROFESIONAL

Se dio el vamos al Programa 
de Articulación de titula-
ción de Educación Media 
Técnico- Profesional, es-

pecialidad Metalurgia Extractiva 
del Liceo “Jorge Alessandri” de la 
comuna de Tierra Amarilla y que 
beneficiara a 20 jóvenes egresados. 
 Este programa académi-
co que cuenta con el apoyo de la 

empresa Pucobre, será desarro-
llado por el Centro de Entrena-
miento Minero (Cem) de “Santo 
Tomás” con el objetivo de validar 
las habilidades y aprendizajes que 
se relacionan directamente con el 
plan de estudio (currículum) de la 
especialidad.
 La actividad de lanza-
miento se realizó en Tierra Amari-

lla y contó con 
la presencia 
de la  Direc-
tora del Liceo 
“Jorge Ales-
sandri”, Ruth 
Vega; del Ge-
rente de Sus-
tentabi l idad 
de Pucobre , 
David Sanz; de 
la Seremi de 
Educación, Sil-
via Alvarez, del 
Director  del 
Cem de “San-
to Tomás” Co-
piapó, Rodolfo 
Reyes Amená-
bar, del repre-
sentante del 
Servicio Local 
de Educación, 
C r i s t o p h e r 
Godoy y de la 
Otic Asimet, 
Solange Gon-
zález, además 
de algunos es-
tudiantes que 
serán parte de 
la iniciativa.
 L a  E d u -
cación por Al-

ternancia, implica una estrategia 
de aprendizaje que alterna la for-
mación entre el establecimiento 
educacional, y otros lugares de 
aprendizaje, como son las empre-
sas, instituciones de Educación 
Superior, órganos de la administra-
ción del Estado, servicios públicos 
y empresas públicas.
 De ahí la motivación de los 
estudiantes, por ser parte de esta 
iniciativa. Así lo confirmó Millaray 
Bruna. “Como alumnos, estamos 
muy agradecidos por esta oportu-
nidad, súper motivados, y aunque 
tendremos una modalidad media-
namente on line, vamos a poner 
todo de nuestra parte, para que 
nos vaya bien”, comentó.
 El Gerente de Sustenta-
bilidad de Pucobre, David Sanz, 
destacó el trabajo colaborativo e 
Indicó que: “Para Pucobre es una 
gran instancia, muy favorable, de 
poder apoyar a las comunidades 
cercanas a nuestras operaciones.  
 Más aún si es que se hace 
en Tierra Amarilla. Para nosotros 
es un partner bueno Santo Tomás, 
con quienes hemos trabajado en 
otras instancias y esperemos ir en 
apoyo de la población, sobre todo 
en temas como educación y de-
portes”, enfatizó.
 El Director del Centro de 
Entrenamiento Minero (Cem) de 
Santo Tomás, Rodolfo Reyes, des-
tacó el trabajo que se viene dan-
do por años. “Sabemos que es un 
contexto complejo, pero siempre 
creemos que se pueden dar los 
espacios a nuestros jóvenes. Ade-
más, que contamos con el apoyo y 
respaldo de grandes aliados estra-
tégicos”; puntualizó.  
 La Seremi de Educación, 
Silvia Al varez, se mostró muy opti-
mista de cara al futuro.   
 “La verdad es que estoy 
muy satisfecha, no esperaba menos 
ni de Santo Tomás, ni de Pucobre, ya 
que ambas entidades han sido gran-
des colaboradores en la educación; y 
no nos quedamos en las meras pa-
labras de dar impulso a la educación 
técnico- profesional, sino que lo res-
paldamos con hechos”, argumentó.  
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CENTINELA OBTUVO MARCA COPPER MARK
QUE CERTIFICA PRODUCCIÓN SUSTENTABLE

Mi n e r a  C e n t i n e l a , 
yacimiento cuprí-
fero ubicado en la 
Región de Antofa-

gasta y propiedad del holding 
Antofagasta Minerals, obtuvo 
la marca Internacional Copper 
Mark, que certif ica una produc-
ción sustentable.
 “La importancia de ob-
tener esta certif icación radica 
en el compromiso de Antofa-
gasta Minerals con realizar una 
minería moderna y sostenible, 
que incorpora en forma trans-
parente las mejores prácticas 
de la industria minera a nivel 
mundial,” señaló Iván Arriaga-
da, Presidente Ejecutivo de An-
tofagasta Minerals.
 Inspirada en los Objeti-
vos de  Desarrol lo  Sostenible 
(Ods) de la Onu, The Copper 
Mark t iene una perspect iva 
completa de la sostenibilidad 
e incluye la verif icación de las 
actividades en las faenas don-
de se produce cobre. Para eso, 
exige el cumplimiento de 32 
criterios comprendidos en cin-
co categorías:  negocio y de-
rechos humanos, comunidad, 
trabajo y condiciones laborales, 
medio ambiente y gobernanza.  
Tras la obtención de la marca, 
Copper Mark realizará a Cen-
tinela una revisión en el plazo 
de un año, para luego efectuar 
cada tres años nuevas evalua-
ciones que certif iquen el cum-

plimiento de  los criterios. 
 De este modo, Copper 
Mark of rece a trabajadores y 
trabajadoras ,  invers ionistas , 
usuarios f inales de cobre y co-
munidades una forma sencilla 
y creíble de verif icar prácticas 
sustentables.
 “Tras un riguroso pro-
ceso, primero de autoevalua-
ción y luego de auditoría inde-
pendiente, estamos hoy muy 
orgul losos de ser la  primera 
compañía del Grupo Minero en 
obtener esta marca que certi-
f ica que nuestros procesos, en 
distintos ámbitos, se efectúan 
de acuerdo a las mejores prác-
ticas de sustentabilidad de la 
industria”, señaló Carlos Espi-
noza, Gerente General de Mi-
nera Centinela. 
 S e g ú n  co m e n tó  I vá n 
Arriagada, Minera Zaldívar está 
trabajando en estos momentos 
para obtener la marca Copper 
Mark,  mientras que las otras 
dos  compañías  mineras  del 

Grupo, Los Pelambres y Antu-
coya, iniciarán sus procesos de 
certif icación prontamente.  
 La Asociación Interna-
cional del Cobre (Ica, por sus 
siglas en inglés) comenzó a tra-
bajar en esta iniciativa en 2017 
como respuesta a las crecien-
tes demandas de información 
sobre el desempeño ambiental, 
social y de gobernanza de los 
productores de cobre por parte 
de inversionistas, bancos, pro-
veedores y Ongs. 
 D e s d e  d i c i e m b r e  d e 
2019, Copper Mark es una en-
tidad independiente de la Ica. 
Con Cent ine la ,  son d iez  las 
compañías mineras de distintas 
partes del mundo que han lo-
grado obtener la certif icación. 
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CENTRO DE METALIZADO

CROMADO DE PIEZAS

SOLDADURA INDUSTRIAL

SERVICIOS DE MAESTRANZAS

SERVICIO INTEGRAL AL EQUIPAMIENTO MINERO

SERVICIOS DE REPARACIÓN DE COMPONENTES 

OLEOHIDRÁULICOS 

NUESTROS SERVICIOS SON

CON MÁS DE 28 AÑOS DE TRAYECTORIA 
EN EL RUBRO MINERO,  APROVECHAMOS ESTA 

INSTANCIA PARA ENVIAR UN AFECTUOSO
SALUDO A TODOS LOS MINEROS DE PARTE

DE LA FAMILIA HIDROMFD NORTE.

WWW.HIDROMFDNORTE.CL

CERTIFICACIÓN
 ISO 9001 - 14001- OHSAS 18001

Reparación y Fabricación 
de componentes Oleohidráulicos

Panamericana Sur 260, Copiapó
Región de Atacama.
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BUSCAN RESALTAR LABOR DE LAS TRABAJADORAS
CONCURSO PARA DESTACAR LA PARTICIPACIÓN 
FEMENINA EN LA INDUSTRIA MINERA DEL PAÍS

Los ministerios de Minería 
y de la Mujer y la Equi-
dad de Género lanzaron 
la versión 2021 del con-

curso que busca resaltar la labor 
de las trabajadoras de la minería 
y de las empresas mineras por 
promover la equidad de género 
y la conciliación de la vida labo-
ral, familiar y personal. 
 Para este año se def inie-
ron dos categorías de premio: 
“Mujer destacada en minería” y 
“Buena práctica de género en 
minería”. 
 La actividad se enmar-
ca en el trabajo que realizan 
las carteras para cumplir con el 
“Compromiso Mujer 2018-2022”, 
que es parte del programa de 
Gobierno y que busca fomentar 
la incorporación de la mujer en 
la fuerza laboral nacional, y que 
incluye una colaboración conti-
nua en la Mesa Nacional de Mu-
jer y Minería, liderada por ambos 
ministerios. 
 En marzo de 2018, según 
los datos de Sernageomin, sólo 
8% de la fuerza laboral en esta 
industria correspondía a muje-
res, cif ra que ha aumentado en 
los últimos años y que hoy al-
canza 10% según el último Estu-
dio de Fuerza Laboral realizado 
por el Consejo de Competencias 
Mineras. 
 El Subsecretario de Mi-
nería, Edgar Blanco, explicó que 
estos esfuerzos buscan generar 

un cambio cultural en todos sus 
niveles del sector : grande, me-
diana y pequeña. “Si bien hemos 
avanzado año a año, no pode-
mos conformarnos. 
 En tanto, la Subsecre-
taria de la Mujer y la Equidad 
de Género,  María José Abud, 
señaló que “ necesitamos un 
enfoque de género transversal 
en esta reactivación, porque sa-
bemos que esta crisis ha agu-
dizado muchas desigualdades 
entre hombres y mujeres, pero 
también vemos una oportuni-
dad de cerrar brechas históri-
cas.”.

¿Cómo postular?

 Los requisitos para pos-
tular al premio “Mujer Destacada 
en Minería” son que la candidata 
trabaje efectivamente en la faena 

o centro de trabajo individualiza-
do en la postulación. También se 
puede desempeñar en una o más 
de las faenas de una empresa. 
 Esta categoría tendrá una 
ganadora y dos menciones hon-
rosas. 
 La postulación se debe 
realizar en el sitio web https://
forms.office.com/r/AZ5aRmr2S0 y 
las empresas mineras podrán pos-
tular a una o más de sus trabajado-
ras. 
 En el caso del premio a la 
“Buena práctica de equidad de gé-
nero en minería”, se busca desta-
car a la empresa que implementa 
medidas para lograr una mayor in-
corporación femenina en sus plan-
teles. Las empresas que deseen 
postular lo podrán hacer a través 
de un formulario alojado en https://
forms.office.com/r/9EYE9rAPga.  
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DEL HOLDING “BURGOS CORREDORA DE SEGUROS LTDA.”
GRUPODONT ASEGURA LA SALUD DENTAL

A LOS TRABAJADORES Y SU GRUPO FAMILIAR

Ju a n  E d u a r d o  B u r g o s , 
G e r e n t e  G e n e r a l  d e 
“GrupoDont” de Burgos 
Corredora  de  Seguros 

Limitada, señala que esta ad-
m i n i s t ra d o ra  d e  b e n e f i c i o s 
dentales ha ido creciendo y 
consolidándose a lo largo del 
país para prestar el mejor ser-
vicio a los trabajadores y su 
grupo familiar en los distintos 
sectores productivo del país y, 
entre ellos el minero e indus-
trial.
 “Nuestro principal ob-
jetivo, señala Burgos durante 
la entrevista on line, es servir 
como nexo entre las compa-
ñías de seguros,  la  empresa 
contratante y los prestadores 
preferentes para entregar a los 
asegurados y sus cargas fami-
liares, un servicio de salud de 
buena calidad, en un proceso 
que fortalece la relación entre 
la compañía de seguros y la red 
de prestadores dentales del 
GrupDont”

-¿Cómo ha enf rentado el tra-
bajo de salud dental el Grupo-
Dont durante este tiempo de 
pandemia?

 “El teletrabajo ha sido 
u n a  g r a n  o p o r t u n i d a d  e n 
t iempo de cris is .  Una de las 
principales características del 
GrupoDont ,  es  operar  como 
Red Digital dental, desde una 
plataforma web que permite 
gestionar el benef icio dental 
desde cualquier  lugar.  Ade-
cuar  e l  funcionamiento  del 
GrupoDont al teletrabajo fue 
un proceso rápido y ef iciente 
que nos permitió aprovechar 
las oportunidades de cambio, 
transformación y adaptación 
de mejoramiento en la calidad 
de nuestros servicios. Mantene-
mos la comunicación con nues-
tra Red de Clínicas preferen-
ciales y, realizamos una labor 
ef iciente a través de nuestras 

dentistas controladoras, la que 
gracias a nuestra plataforma 
web GrupoDont, donde tienen 
acceso nuestras clínicas den-
tales preferenciales y clientes, 
permite disponer del respaldo 
de los antecedentes dentales 
desde el inicio del tratamiento, 
hasta la ejecución de los res-
pectivos gastos para presentar 
a la compañía de seguros.   
      En nuestra web los 
aseguradores pueden obtener 
la información de nuestra Red 
de Clínicas Dentales.  La Red 
GrupoDont se caracteriza por 
la  buena comunicación con 
sus clínicas dentales preferen-
ciales, realizada en pandemia 
a través de plataformas como 
Google, Meet, Zoom y Skipe, las 
que nos han permitido mante-
ner las capacitaciones en forma 
óptima, con lo que garantiza-
mos el buen funcionamiento de 
nuestra red a lo largo de todo 
Chile”.

-¿Cuáles son los benef icios 
que of rece el GrupoDont?
 “En GrupoDont traba-
jamos con la cl ínica dental a 
través de nuestra Contraloría, 

l iberando al trabajador de la 
necesidad de reunir y presen-
tar los antecedentes necesarios 
para la liquidación de su bene-
f icio, incluyendo radiograf ías 
de inicio y término de trata-
mientos y certif icado de alta. 
Así ponemos los tiempos de li-
quidación de los gastos denta-
les con ventajas para el trabaja-
dor y la Compañía de Seguros. 
Contamos con el arancel pre-
ferencial GrupoDont, acordado 
con Red de Clínicas Dentales, 
que permite otorgar un servicio 
de excelencia a costo conocido 
y controlado”

-¿Cuáles son los benef icios 
para el cliente?

 “Red de  C l ín icas  con 
arancel Ago preferencial con 
cobertura nacional; ahorro en 
t iempo y costos en su aten-
ción dental; contraloría dental 
previa al presupuesto para su 
correcta ejecución;  platafor-
ma web y registro del historial 
clínico de todos los pacientes, 
trabajadores y cargas. Nuestros 

Juan Eduardo Burgos, 
Gerente General de 

GrupoDont

Denlys Rojas Marcano la 
Controladora GrupoDont
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procesos permiten garantizar a 
nuestros clientes el ahorro en 
tiempo y gasto, ya que no es 
necesario que pidan antece-
dentes adicionales a las clínicas 
dentales para procesar el gasto. 
GrupoDont junto a los protoco-
los establecidos con la Compa-
ñía de Seguro lo manejan todo”

 
-¿Qué nos puede comentar de 
los benef icios para las Compa-
ñías de Seguro?

 “Nuestro principal com-
promiso con las Compañía de 
Seguros es la contención del 
gasto dental, principalmente, 
ev i tando e l  mal  uso y  sobre 
uso del  seguro,  a  t ravés  del 
cumplimiento de los siguien-
tes objetivos: Otorgar atención 
dental con valores conocidos 
en las cl ínicas odontológicas 
pertenecientes a la redes ce-
rrada de GrupDont;  por otra 
parte,  asegurar que el  trata-
miento indicado sea el  ade-
cuado en cada caso a través de 
la aplicación de auditoría con 
criterios clínicos establecidos 

en un protocolo por patología 
y grupo etario;  Asegurar que 
e l  cobro se  haga efect ivo a l 
término del tratamiento, evi-
tando así, que la Compañía de 
Seguros pague tratamientos 
que nunca fueron realizados; 
además el  GrupoDont actúa 
como organizador,  regulador 
y contralor y,  t iene la misión 
de administrar los benef iciosa 
en prestaciones de salud que 
otorgan las compañías de se-
guros y la empresa contratan-
te;  sus funcionarios y cargas 
familiares, en forma ef iciente 
y controlada,  trabajando con 
una red cerrada de prestado-
res preferenciales y estableci-
dos”

-¿Cuáles a su juicio son los 
benef icios para esas clínicas 
dentales?
 “Destacaría fundamen-
talmente tres: tendrán un flujo 
de pacientes constantemente; 
participación en ferias de la sa-
lud y operativos en terreno”.

-¿Qué características destaca-

ría de la Red GrupoDont?

 “GrupoDont es una ad-
ministradora de beneficios den-
tales con fuerte desarrollo digital, 
compuesta por profesionales con 
preferencia en compañías den-
tales y prestaciones de servicios 
odontológicos, que se caracteriza 
por trabajar con una red confia-
ble, alineada y fidelizada con cri-
terios técnicos y de servicio, a la 
cual hacemos contraloría y edu-
camos de manera permanente. 
Esta red opera con un protocolo 
de funcionamiento estandariza-
do, que actualmente se encuen-
tra validado luego de seis años de 
funcionamiento.   
 D e s a r r o l l a r  u n a  r e d 
cerrada de prestadores prefe-
renciales; Evitar suplantación 
d e  p e r s o n a s ;  T r a t a m i e n t o s 
no real izados ;  Desarrol lar  e l 
arancel GrupoDont preferen-
cial;  evitar cobros a mayor va-
lor para que la póliza cubra el 
cien por ciento y, Evitar cobro 
de tratamientos duplicado o 
real izados en la vigencia an-
terior ”.
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Durante celebración del Mes de la Minería 
MOVITRANS LOGRÓ 3 MILLONES H/H SIN ACCIDENTES CON
TIEMPO PERDIDO EN LAS MINAS SANTOS Y ALCAPARROSA

Otro verdadero record 
alcanzó durante el 
Mes de la Minería la 
empresa Movimien-

tos de Tierra y Transportes Ltda. 
(Movitrans Ltda.), del holding 
Empresas Santa Elvira, al ser 
reconocida por la Asociación 
Chilena de Seguridad por 3 mi-
llones de horas hombre sin ac-
cidentes con tiempo perdido en 
las minas subterráneas: Santos 
y Alcaparrosa, ambas de Minera 
O jos del Salado, en la comuna 
de Tierra Amarilla, distante a 20 
kilómetros al sureste de Copia-
pó y de propiedad de la nortea-
mericana Lundin Mining, tam-
bién dueña en el mismo distrito 

Frente a la ave mitológica minera 
“Alicanto”, aparece Carlos Prado Araya 
Gerente General de Movitrans con la 
distinción 3 Millones H/H sin accidentes 
con tiempo. Le acompañan en el 
mismo orden: Jorge López Morales, 
Jefe del Departamento de Prevención 
de Riesgos; Nelson Ordóñez Meza, 
Administrador de Contrato y Luis Baeza, 
Gerente de Operaciones Mineras.

del megaproyecto: Candelaria.
 “Movitrans”, cuenta con 
un equipo laboral compuesto 
por 268 trabajadores en faenas 
mineras y otros 50 en el área de 
maestranza y mecánica.
 La entrega del  galva-
no se realizó en una ceremonia 
presencial en uno de los salones 
de la Achs en la capital de la Re-
gión de Atacama, y contó con 
asistencia del máximo ejecutivo 
de la Asociación: Gustavo Etche-
garay Díaz, Gerente Comercial y 
Servicios Preventivos; de Carlos 
Prado Araya, Gerente General 
de Movitrans; del Gerente de 
Operaciones Mineras, Luis Bae-
za Vega; del Administrador de 
Contrato, Nelson Ordóñez Meza 
y de Jorge López Morales , Jefe 
del Departamento de Preven-
ción de Riesgos. Por Lundin Mi-
ning Candelaria lo hicieron: Fe-
lipe Flores Astudillo, Supervisor 
de la Gerencia de Prevención de 
Riesgos y Nelson Navarro Casti-
llo, Subgerente Minas Ug.
 Para Carlos Prado, los 3 
millones de horas hombre sin 
tiempo perdido es muy signif i-
cativo y recuerda que todo este 
logro tiene una data de hace 
7 años. “Durante todo este pe-

ríodo, hemos trabajado fuerte-
mente en inculcar el sentido de 
la seguridad; es decir, hemos 
repetido hasta el cansancio que 
la producción exitosa es el resul-
tado de los esfuerzos en segu-
ridad y que el cumplimiento de 
las metas no debe lamentar la 
pena de un accidente o la per-
dida de vida de un trabajador”.
 Explicó que: “nada de es-
tos logros hubiesen sido posible 
si no existiera un compromiso 
real de todos quienes integran la 
organización: Comités Paritarios, 
Sindicato y los trabajadores, jun-
to a sus familias, que han enten-
dido la importancia del autocui-
dado. Hay que destacar que en 
esto no estamos solos, sino que 
contamos con nuestra empresa 
mandante: Minera Candelaria, la 
que nos ha entregado todas las 
herramientas preventivas, para 
minimizar la probabilidad de un 
evento no deseado, a las que nos 
hemos alineado, haciéndonos 
partícipes  de los estándares de 
seguridad que hemos compar-
tido con todos nuestros trabaja-
dores”.
 En cuanto a que este im-
portante logro fue alcanzado al 
inicio del período de pandemia,  

Continuar sumando horas sin accidentes con tiempo perdido, 
es el compromiso que asumieron los ejecuivos y trabajadores 
de Movitrans durante la ceremonia de distinción.
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Sergio Armstrong, Gerente General de
 Operaciones de Minera Candelaria.

 Prado comenta que: “A la 
fecha, pese a la pandemia, he-
mos sustentado este logro, ya 
llevamos 3.340.000 horas  sin ac-
cidentes con tiempo perdido. Al 
comienzo no  sabíamos nada del 
virus y como trabajar con el Mi-
nisterio de Salud en estos temas. 
Incorporamos desde un comien-
zo los estándares y cada instruc-
ción recibida, para hacer f rente 
a este desaf ío, y ahora podemos 
decir que gran parte de nues-
tra gente no se contagió de Co-
vid-19. Fueron afortunadamente 
muy pocos trabajadores quienes 
lo sufrieron. Eso obedece a una 
gran campaña interna que rea-
lizamos con Minera Candelaria y 
el Ministerio de Salud. Han sido 
dos años muy duros y complejos, 
pero los hemos enfrentado bien 
y de la mejor forma”.
 Luis Baeza, señala que 
detrás de estas positivas cif ras 
de 3 millones hombres sin acci-
dente con tiempo perdido hay 
un arduo trabajo. “Destaco el fé-
rreo compromiso de los comités 
paritarios, dirigentes sindicales, 
trabajadores, supervisores, del 
Departamento de Prevención 
de Riesgos y, evidentemente, el 
apoyo de la Gerencia, porque en 
todos los temas de seguridad se 
desplegó un trabajo fuerte con 
la empresa mandante, la que 
junto a nuestra Gerencia nos ha 
guiado por el camino de la segu-
ridad. Debemos reconocer que 
hemos entendido muy bien ese 
mensaje y ha sido coronado con 
el éxito al que esperamos conti-
nuar sumando horas”.

UN ALTO COMPROMISO

 Gustavo Etchegaray Díaz, 
enfatiza que no es muy común 
tener resultados tan extraordi-
narios como los 3 millones de 
horas hombre sin accidentes 
con tiempo perdido, más aún en 
faenas subterráneas, donde las 
exigencias y cuidados son mayo-
res.
 “Bien vale  ref lexionar 
el trabajo que se ha realizado 
conjuntamente con Movitrans 
y, particularmente con la em-
presa mandante Lundin Mining 
Candelaria, con la que traba-
jamos desde sus inicios hace 
más de 26 años. En cuanto a la 
estrategia, ellos pusieron a las 
personas en el centro de la se-
guridad y de la salud. Más allá 
de esta excelente cif ra como 
son los tres  millones, diría que 
detrás de este logro hay per-
sonas, familias que realizan un 
trabajo libre de riesgos y de ac-
cidentes. También la pandemia 
nos puso una dif icultad adicio-

nal, porque no sólo nos exigió 
trabajar en prevenir el riesgo 
por contagio Covid-19, sino ade-
más de cómo hacer seguridad 
manteniendo también con éxi-
to la continuidad operacional y 
en eso, el equipo Movitrans lo 
supo hacer muy bien, gracias 
a su alto compromiso que hoy 
destacamos con esta bien me-
recida distinción”.

LUNDIN MINING CANDELARIA

 Por su parte, el Geren-
te  G e n e ra l  d e  O p e ra c i o n e s 
de Minera Candelaria,  Sergio 
Armstrong, expresó que: “Para 
el Distrito Candelaria, la Segu-
ridad es un valor de vida que 

está presente en cada activi-
dad que desarrollamos no sólo 
dentro de las operaciones, sino 
también fuera de ellas y es apli-
cable tanto para trabajadores 
propio como de empresas cola-
boradoras. En ese sentido, nos 
enorgullece que una empresa 
colaboradora nuestra como Mo-
vitrans, haya alcanzado este im-
portante logro y les felicitamos 
sinceramente, Ahora tiene un 
importante desaf ío que es no 
bajar la guardia y seguir mejo-
rando este logro, enfocados en 
la Salud y Seguridad de los tra-
bajadores y trabajadoras”.

Antes de dirigirse a faena, un grupo de trabajadores de Minera 
Santos, posa junto al merecido reconocimiento de 3 millones de 
H/H sin accidentes con tiempo perdido.

Los trabajadores de mantención de Movitrans, recibieron la distinción con 
satisfacción, alegría y nuevos compromisos por la Salud y la Seguridad.
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LA ORGANIZACIÓN DEBE PAGAR LAS HORAS DE 
TRABAJO SINDICAL EN CODELCO CHUQUICAMATA 

Después de casi un año, la 
justicia inclinó la balanza a 
favor de la estatal chilena 
Codelco, quien fuera acu-

sada por el Sindicato de Trabajadores 
Nº1 de “prácticas antisindicales”, por el 
solo  hecho que la minera comenzará 
con los descuentos en los sueldos de 

los dirigentes cuando éstos estaban 
en horas de trabajo sindical y, que son 
horas que debe pagar la organización 
y no la empresa.
 Esta práctica de pago en 
Chuquicamata fue por más de tres 
décadas legitimada por la compañía, 
pero hoy el Juzgado de Letras del Tra-
bajo de Calama, le puso luz roja y fa-
voreció a la estatal, argumentando en 
parte que, Codelco es una empresa 
estatal y que como tal está sometida 
a la fiscalía de la Contraloría General 
de la República; por ende debe so-
meterse igualitariamente a ella como 
todo organismo que depende del Es-
tado de Chile.
 En palabras simples, Codelco 
está cumpliendo con la ley y que la 
medida no apunta en absoluto a res-
tringir la libertad sindical como seña-
la la demanda planteada por los diri-

gentes; sino por el contrario, cumplir 
con los principios establecidas para 
la gestión de cualquier empresa que 
dependen administrativamente del 
Estado.
 No obstante, el Sindicato pre-
sentó un recurso de anulación en el 
Corte de Apelaciones de Antofagasta 
y, por esta vía dejar sin efecto la sen-
tencia.
 En el país, cualquier dirigente 
tiene sólo derecho a seis horas sindi-
cales a la semana y, que pueden ser 
hasta 8 como es el caso de las organi-
zaciones chuquicamatinas por tener 
más de 250 socios y, ese tiempo la 
empresa lo entenderá como traba-
jados; pero la legislación establece 
también que los pagos de remune-
raciones, beneficios y cotizaciones 
previsionales son de cargo de la or-
ganización sindical.
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¡Feliz día a las trabajadoras 
y trabajadores de la minería!  

En el día de San Lorenzo, saludamos con orgullo a 
quienes cada día entregan lo mejor de sí para seguir 
aportando a una minería sustentable, haciendo de 
esta industria un motor de crecimiento para el país y 
nuestra región de Tarapacá.


